

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año III.—Número 373

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00 Resto de España 1'25 Extranjero 2'00)

MAHON, MARTES 7 ENERO 1908

REDACCION Y ADMINISTRACION INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

EL PROGRAMA DEL TIVOLI

Aun cuando nuestro periódico cumpliendo con lo acordado en la Asamblea del partido celebrada en Octubre último permanece neutral, á petición de algunos de nuestros suscriptores reproducimos á continuación las conclusiones que se aprobaron en el mitin celebrado en el Teatro Tivoli de Barcelona.

Manifestación

«Ante la amenaza de una violación legislativa del derecho público moderno, subsiguiente á una violación pública, ostentosa y tumultuosa de los derechos constitucionales, realizada en Barcelona, surgió en el alma catalana un movimiento de protesta, que determinó un estado de unidad afectiva en la conciencia de nuestro pueblo; tal fué, en su origen, la Solidaridad catalana.»

Cómo se formó la conciencia de la Solidaridad

Pero la virtualidad poderosa de esta coordinación suprema, integral de las fuerzas colectivas, deslumbró con vivísimos fulgores de revelación inesperada á los que como defensa de la justicia la habían concebido, y de manifestación concreta de hostilidad á un proyecto de ley, el de las Jurisdicciones, elevose, por obra de la transición entusiasta de ideal y voluntad de unos á otros ciudadanos, á integración sentimental de la aspiración de Cataluña á redimirse y regenerarse.

Y se elevó más aún. En esa hora de efusión magnífica del sentimiento popular fundiéronse las prevenciones del agravio, cayeron las autolimitaciones de la tradición localista, y comenzó á generarse, como generosa aspiración de una más vasta y total renovación, la transubstanciación de la Solidaridad catalana, en redentora Solidaridad española.

Diafanidad y sinceridad

Llamado hoy el pueblo, por primera vez después de estos acontecimientos, á afirmar por medio de sufragio en elecciones generales la concreción práctica, positiva de su voluntad soberana, ha llegado el momento de reducir á fórmulas precisas las aspiraciones que palpitan en la entraña viva del movimiento de solidaridad, á fin de que puedan hoy los electores conscientemente ejercitar su altísima función política y sepan en qué principios fundarán en su día, los elegidos, la acción parlamentaria.

Que en las relaciones que la vida política determina entre elegidos y electores, es la primera de las virtudes la diafanidad, el primero de los deberes la sinceridad, y sincera hasta la diafanidad debe la Solidaridad manifestarse para corresponder, con plenitud de adecuación, así á los dictados imperiosos de su convicción más íntima como á las exigencias de ennoblecer, de dignificar, vigorizándolas, las funciones más altas y solemnes de la actividad política popular.

LO QUE SE PIDE

Ley de las Jurisdicciones

Primer principio de coincidencia, firmemente establecido por repetidas manifestaciones de la opinión catalana, es la afirmación de que la ley llamada de las Jurisdicciones debe derogarse, porque no pueden las externas solemnidades de su elevación á precepto legislativo borrar las huellas vergonzosas de la coacción que en todos sus trámites se produjo, ni convalidar la nulidad resultante de tan violenta transgresión de la justicia, ni prevalecer sobre la voluntad de un pueblo, manifestada con la serena majestad de una unanimidad incontrastable.

Dignificación del sufragio

Dignificar el sufragio, corrompido, mejor dicho, ignorado como función libre de los ciudadanos que, mediante la emisión del voto, designan la representación nacional, es otro objetivo, y objetivo primordial, de la Solidaridad. Pues aparte la sollicitación del engranaje entre todos los elementos de educación política existente, es lo cierto que solamente unas Cortes que no sean representación viva del pueblo pueden humillarse hasta votar leyes como las de Jurisdicciones, y solamente Cortes que encarnen la representación verdadera del pueblo pueden sentir la necesidad de reformarla y alcanzar la plenitud de alientos para emprender la reforma y terminarla.

Ineficacia del Estado

Los poderes oficiales del Estado son impotentes para operar esta vivificación salvadora, así como para iniciar y propulsar la total renovación de la vida española. Los proclaman los hechos; se cuentan las tentativas de regeneración desde arriba por los fracasos que siempre, invariablemente, las han acompañado. Lo declara la consideración exacta de la naturaleza del Estado, que es entidad formal, que es por la sociedad y para la sociedad, y de la sociedad recibe, en circulación incesante, sangre y vida, pensamiento y acción.

Es de abajo, es del cuerpo social que debe partir el movimiento de regeneración, y de abajo ha partido ya. En los organismos vitales más robustos de nuestra sociedad se ha iniciado una vigorosa renovación. Debajo de un Estado que es artificioso mecanismo de una dominación oligárquica, sin comunión de pensamiento ni de vida con el país, los grandes organismos sociales en que se desenvuelve varia y rica la unidad española han sentido el despertar de profundas energías.

Energía colectiva.

Su proceso en Cataluña

Cataluña, por especiales condiciones de temperamento y de situación, ha experimentado, antes que otras regiones y con mayor intensidad, esa renovación social, precursora de la renovación política. En Cataluña la vivificación del cuerpo social, la intensificación de su funcionalismo ha llegado á máxima plenitud, y de ahí que en Cataluña haya comenzado el proceso de penetración del Estado, la lucha para llevar al Estado la ola fecundante de la vitalidad popular.

Así en Cataluña prodújose, ante todo, un florecimiento de ideal; este ideal se ha convertido en esa hora solemne de solidaridad en sentimiento general, colectivo; ese sentimiento, que es ideal vivo, incorporado definitivamente á la sustancia misma del pueblo catalán, quiere ser acción, quiere pasar á acto, se ha elevado á estado reflexivo de conciencia colectiva, propulsor de una actividad política renovadora.

Se impone, pues, como dictado de elevado patriotismo, cooperar á la obra fecunda de fortalecer esta energía colectiva, de integrarla en los órganos públicos en que se desenvuelve la acción del Estado de abrir en estos órganos paso libre á la vivificante transfusión de ideal, de fuerza popular.

Organismos regionales

Cumple ante todo á este alto fin de regeneración llevar esta energía social, salvadora á las funciones que solamente por invasión del Estado, ó por atonía de la iniciativa social, han pasado á ser funciones administrativas directas ó delegadas del Estado, como la Beneficencia, la enseñanza, las obras públicas, que, en

realidad, constituyen la línea de suturación y confluencia de la acción del cuerpo social y la acción política del Estado.

Gran parte de las funciones de enseñanza, beneficencia, obras públicas, deben, pues, ser atribuidas á organismos regionales representativos de la personalidad de las regiones dotadas de medios económicos propios para ejercerlas.

Municipios

Los municipios deben ser restituidos á su verdadera condición de Sociedades naturales, con esfera de acción propia también y distinta é independiente del Estado, aunque coordinada como las de todas las personas individuales ó colectivas intranacionales.

La autonomía

Organismos regionales y municipales han de gozar en el ejercicio de sus funciones propias la plenitud de libertad, elevada al respeto de la suprema ordenación legislativa en que la autonomía consiste.

Hacienda propia

Como condición obligada de la autonomía de esos organismos, hay que atribuir á los mismos recursos propios, determinando claramente lo que ha de ser la Hacienda del Estado, de la región y del Municipio.

El Derecho civil catalán

Finalmente, existe en Cataluña, lo propio que en algunas otras regiones, un régimen civil especial, que, por un espíritu de libertad, ha contribuido al desenvolvimiento de las presentes energías sociales. Falto de órganos de renovación ó quedará atacado, haciéndose incompatible con las necesidades modernas, ó deberán transformarse organismos que ni lo conocen ni lo sienten. Ambos peligros deben ser igualmente evitados, dando á organismos regionales la facultad de preparar y proponer al Poder legislativo del Estado su renovación.

Libertad de acción

En estos principios informarán sus campañas parlamentarias los diputados y senadores de Solidaridad catalana. Juntos lucharán para encarnarlos en preceptos legislativos, juntos prestarán el concurso de su palabra y de su voto á todas las aspiraciones económicas reclamadas por la opinión catalana. Mas fuera de este circuito, concretamente trazado; fuera de estos puntos de suprema convergencia de la opinión de Cataluña, quedarán grupos y partidos en absoluta libertad para defender en noble y resuelta contienda contra todos los demás la integridad de su respectivo programa.»

PROBLEMA RESUELTO

TELEFONÍA SIN HILOS

Paris 2.

Despachos llegados anoche de los Estados Unidos dicen que los diarios yanquis comentan con tonos muy despectivos el juicio que á la prensa europea ha merecido la escuadra del almirante Ewans suponiéndola mal artillada y peor acorazada.

Con este motivo dicen que la escuadra es más poderosa de lo que muchos suponen, pues algunos defectos de construcción han sido corregidos, sobre todo en lo referente á los pañoles de municiones y á los montajes de las grandes piezas de proa y popa.

Los diarios americanos añaden que los barcos de Ewans tienen una nue-

va invención que les permite mantener continua cohesión en la manobra, y que sólo ellos poseen: el teléfono sin hilos.

Pero al mismo tiempo que los diarios americanos publican esa noticia, llegan despachos de Berlín dando cuenta de que los alemanes han vencido ya todas las dificultades que se oponían á la transmisión telefónica sin hilos á gran distancia, y que las experiencias entre las estaciones de Weissensee (Alemania) y Lyngby (Dinamarca) efectuadas toda esta semana, después de modificar los receptores, han dado un resultado práctico; que la telefonía sin hilos entrará pronto en su periodo de desarrollo comercial.

Anteayer y ayer comunicaron esas dos estaciones normalmente, como con hilos, á pesar del mal tiempo, y ya el problema será sólo de aumentar la potencialidad receptora y transmisora de los aparatos.

Los americanos creían poseer algo muy nuevo, y se encuentran con esa novedad alemana. Además, en Inglaterra se están haciendo también experimentos, y según noticias oficiales con muy buen resultado.

COMO PAGA AMERICA

Lo que ganan los músicos

Traducimos de «L' Eclair»:

«El día de las alabanzas llama el vulgo al de la muerte, y la frase es muy exacta. Sólo desde que se inició la crisis financiera en los Estados Unidos nos hemos dado cuenta de que los americanos son excelentes clientes.»

La paralización de los negocios en el Nuevo Mundo ha repercutido desastrosamente en Europa. La ola de emigrantes que cada año inundaba los Estados Unidos, se desborda ahora sobre nosotros, y los buques que de Oeste á Este atraviesan el Atlántico llegan á nuestros puertos atestados de viajeros de ínfima clase que renuncian á buscar fortuna, y aun trabajo, en América.

La industria de los diamantes sufre aguda crisis, que, tanto en Amberes como en Amsterdam, se atribuye á las dificultades financieras en los Estados Unidos, que ha hecho bajar considerablemente la venta de piedras preciosas.

Los industriales todos siguen con inquietud la marcha de los negocios en Nueva York. Es que cada año los Estados Unidos pagan formidablemente tributo á Europa, y sobre todo á su arte, fruto de muchos siglos de refinada civilización.

Un periódico americano ha tenido la paciencia de calcular lo que los Estados Unidos pagaban cada año á cantantes y músicos europeos, á cambio de muy buena música.

A 15 millones de francos asciende el cálculo total, cuyos principales capítulos son los siguientes: Caruso cobra 10.000 francos por representación. Canta unas sesenta veces en la temporada, que importan 600.000 francos, á los cuales hay que añadir 200.000 francos de la Sociedad de

gramófonos y las veladas en casa de los multimillonarios. Marcela Sembrich percibe 6.000 francos por noche, ó sea 250.000 por temporada en la Opera Metropolitan de Nueva York. Madame Melba, 15.000 francos por representación. Madame Nordica, 10.000 francos por representación; 400.000 francos por temporada. La «prima donna» del teatro de Manhattan, miss Mary Garden, percibe 8.750 francos.

Pasemos á los jefes de orquesta, que casi todos son extraujeros. En la Opera de Manhattan, el jefe de orquesta, Campanini, cobra 5.000 francos por semana. En la ópera Metropolitan, Gustavo Mahler percibe 100 francos por temporada de 11 de febrero al 15 de abril.

El jefe de orquesta alemán Muck cobra de la Sociedad sinfónica de Boston 75.000 francos por la temporada de cinco meses. En Pittsburg, la Sociedad de conciertos paga á su jefe de orquesta, Emil Paur, 60.000 francos, y en Filadelfia, Karl Pohling cobra 40.000 francos.

Los concertistas cobran sueldos no menos lucidos. Cuando Paderewski hace su «tournee» de ochenta conciertos, se le garantiza 7.500 francos, al menos, por concierto, y su «tournee» le produce cerca de 1.125 mil francos. A Kubelick le producen las suyas unos 600 mil francos.

Con poco más, ya tenemos los 15 millones de francos; y el periódico americano de quien tomamos estas cifras añade melancólicamente que estos artistas no producen nada á América pues traen de Europa sus trajes y sus violines, y ni aun derechos de aduanas satisfacen, ya que estos accesorios se consideran como instrumentos de trabajo. Es más; los pianistas que tocan en pianos americanos cobran siempre cierta cantidad de los fabricantes.

Por las anteriores líneas puede verse que su superioridad en un solo arte produce á Europa una bonita renta, y que si los americanos gustan de la buena música, saben pagarla bien.

Contra la tuberculosis

Creación de un Patronato

El ministro de la Gobernación ha puesto á la firma de D. Alfonso el decreto siguiente:

«Art. 1.º Se crea bajo la presidencia de la Reina Victoria, un Real Patronato central de Dispensarios é Instituciones antituberculosas que extenderá su acción tutelar á los diversos establecimientos de este género que en España y que en lo sucesivo se establezcan.

Art. 2.º La Real Junta de Damas, protectora del Dispensario antituberculoso de Madrid que preside la reina Cristina, se encargará también asesorada y unida á los elementos que se consideren necesarios para ejercer su patronato y la Alta inspección y tutela sobre los demás dispensarios é instituciones antituberculosas que existen en esta corte y que se establezcan en lo sucesivo.

Art. 3.º El ministro de la Gobernación, como jefe superior de Sanidad é Higiene Públicas queda encargado de cumplir y dictar las disposiciones necesarias para que este decreto surta sus debidos efectos.»

A este decreto procede un preámbulo justificativo de la conveniencia

de crear el organismo en el instituto.

Se propone el ministro emprender una campaña sanitaria muy intensa contra la terrible enfermedad.

Crónica local

MEMORANDUM Para mañana

Consultorio de La Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana, Plaza del Príncipe n.º 1.

Dispensario de La Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Pons, don Lorenzo Pons Marqués y Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación. Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Biblioteca pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega dedichos puntos á la 1 y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana.

Vapores correos.—Sale de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Santos del día.—Santos Luciano y Máximo.

Sol.—Sale á las 7 h. 42 m. mañana, pónese á las 4 h. 42 m. tarde.

Luna.—Sale á las 11 h. 10 m. mañana pónese á las 10 h. 39 m. noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 18, exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Para «La Última Hora»

Nuestro estimado colega palmesano dedica su editorial del día 1.º del corriente á defender á don Alejandro Roselló de las censuras de que ha sido objeto en estas columnas por su labor contraria á los intereses de Menorca.

Nosotros nos hemos alegrado mucho de encontrar, por fin, quien intentara defender al diputado por Mallorca, porque sus cofrades de aquí, los que á él le sirven para que les apoye en sus ambiciones, lo han dejado indefenso ante los ataques de los que no se avienen á sufrir su pernicioso tutela.

Y nos al gramos también por otra causa; porque si «La Última Hora», ó algún otro colega de Mallorca, quiere discutir con nosotros, quizás de la discusión puede salir algo que sea beneficioso para las dos islas, ó mejor dicho, para las tres islas, porque Ibiza también tiene bastante que ver en el pleito que ha provocado la cuestión de las comunicaciones marítimas.

Que en nuestra isla ha existido siempre un resquemor contra Mallorca no tenemos por qué ocultarlo: este resquemor no salía quizás á la superficie por una infinidad de causas que no es necesario señalar; pero, como ha ido creciendo paulatinamente á medida que la presión de Mallorca se ha hecho sentir con más fuerza, ha llegado el momento en que no ha podido permanecer oculto por más tiempo y se ha presentado á la luz del día con toda la fuerza que tiene.

No hemos de presentar ahora un memorial de agravios contra Mallorca, porque ni es tiempo todavía de hacerlo ni es nuestra pluma la más autorizada para ello.

Entiéndase que al hablar de Mallorca nos referimos al caciquismo mallorquín, como ya dijimos no hace muchos días, no contra el pueblo mallorquín, ó sea nuestros hermanos de la vecina isla que sufren la imposición de los caciques, quizás con el mismo disgusto que lo sufrimos nosotros.

Para hacerse fuertes en su posición, los que quieren mandar sobre nosotros desde la vecina isla han tenido necesidad de dos instrumentos; primero encontrar aquí quien les apoyara, y esto no les ha sido muy difícil contando con la debilidad que tienen algunos hombres por su afán de mando y de honores, y luego mandar desde Mallorca algunos de sus servidores que impusieran aquí la voluntad caciquil. Así hemos visto caer sobre nuestra isla algunos profesionales de la pluma, cuya herramienta ha hecho en sus manos oficios de puñal envenenado o que se ha clavado en reputaciones honorables, ó de ganza que ha abierto paso para que clayaran sus garras en la hacienda ajena.

Esto no lo ignoran en Mallorca y no hace mucho tiempo que se ocupó de ello un diario de la vecina isla.

Por otra parte, los que desde aquí se han prestado á hacer el juego de los caciques han exigido también satisfacer sus ambiciones, á las que es contrario todo nuestro pueblo y así hemos visto como era menospreciada la voluntad popular; por quienes nada tienen que ver con el pueblo, aunque afecten querer servirlo.

Tan funesta labor ha provocado un tal estado de opinión entre las dos islas que tiene muchos puntos de semejanza con un problema nacional que hoy preocupa la atención de todos los políticos españoles.

Conste que en todo lo que decimos no hay la más pequeña exageración; que hablamos con toda sinceridad y que nuestro deseo más ardiente es poner remedio á un mal que se va agravando por momentos. Porque el pueblo todo de Menorca está harto ya de los bandoleros plumíferos de que hablamos antes y de los caciques de aquí y de Mallorca, y lo que empezó siendo un asunto, de partido, se ha convertido en una cuestión de todo un pueblo que ve menospreciada su dignidad.

¿Manera de poner remedio á este mal? Que proceda todo el mundo con rectitud, que se respete la voluntad popular, y que sean mirados los pueblos de esta isla como lo que son, no como villorios sujetos á la voluntad del cacique.

Y el remedio ha de venir pronto, si no se quiere que resulten consecuencias fatales.

En cuanto á la defensa que hace *La Última Hora*, del señor Roselló, no nos ha convencido.

Nosotros conocemos perfectamente al diputado mallorquín y aunque no queremos saber lo que es como hombre, como político es de lo peor que hay entre los más desacreditados de los políticos españoles.

Los menorquines no pueden olvidar que siendo el señor Roselló presidente de la Diputación Provincial, propuso que se quitara la subvención á nuestro instituto.

No podemos olvidar tampoco que él es quien sostiene los caciques de aquí que sin el apoyo oficial no tendrían fuer-

za ninguna, porque el pueblo no los quiere.

Y nosotros sabemos perfectamente cual ha sido la labor del señor Roselló en el proyecto de comunicaciones marítimas, haciendo valer su influencia para que no se concediera á nuestra isla ni á Ibiza, el aumento de una línea más con Barcelona, pretendiendo que ésta fuera con Palma, con la que podremos tener muchos lazos espirituales, pero muy escasos tratos materiales, que son los que pueden darnos la prosperidad que deseamos.

No vale el querer aparentar que el diputado mallorquín no ha tenido tal intención, porque los hechos demuestran nuestro aserto y á propósito podemos recordar la reunión magna de representantes de las tres islas, en la que fué desoída la voz de los delegados de Menorca é Ibiza.

Si *La Última Hora* quiere que nosotros creamos en la buena intención del señor Roselló citen los hechos, como los citamos nosotros, porque sino á pesar de todas las seguridades que nos da el querido colega, nosotros seguiremos creyendo en la mala voluntad de dicho señor hacia nuestro pueblo.

Verdaderamente, como dice el diario mallorquín, el señor Roselló, como diputado por Mallorca, sólo está en el deber de mirar por los intereses de sus representados; en esto no le censuramos. Lo que á nosotros nos duele, lo que no estamos dispuestos á consentir, es que quiera influir de una manera perniciosa en los asuntos de nuestra isla.

En lo que no está en lo cierto *La Última Hora* es en decir que Menorca tiene quien puede defender sus intereses en las Cortes. Estas palabras constituyen un sarcasmo; porque nuestro querido colega sabe muy bien que Menorca está en absoluto huérfana de representación en las Cortes. Los senadores fueron nombrados por los caciques palmesanos, y como diputado bien conocido es el señor don José de Olives por su falta de capacidad tanto como de buena voluntad.

Esto es todo lo que tenemos que decir hoy al diario mallorquín. De veras nos alegramos, como al principio decimos, que se tome la molestia de discutir con nosotros, porque no queden nuestras quejas en el vacío y también porque nos gusta cuando atacamos, encontrar quien defienda á nuestros adversarios.

Bienvenidos.—Ayer regresó de Barcelona nuestro querido amigo el jefe del partido republicano menorquín don Pedro Ballester, Abogado.

También regresó de la capital catalana saliendo ayer tarde para Ciudadela, punto de su residencia, nuestro no menos amigo el reputado profesor de Instrucción Primaria don Juan Benejam.

Junta Municipal.—Hoy debe reunirse la Junta Municipal al objeto de darle cuenta de la manera como el señor Gobernador ha aprobado los presupuestos para el corriente año.

Caso de no reunirse número suficiente, la sesión se celebrará de segunda convocatoria el próximo jueves.

Sesión.—Ayer celebró nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria, cuyo extracto dejamos para mañana, debido á exceso de original.

Ayer no fué portador el *Isla de Menorca* de correspondencia alguna de Palma, sin duda porque con los últimos temporales suspendió el sábado su salida de Palma para Barcelona el vapor correo de la *Isleña Marítima*.

Esta noche se cantará en el Principal por cuenta del casino «La Unión» la preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Ponchielli, *Gioconda*.

En la Junta General extraordinaria celebrada el pasado domingo por la sociedad filantrópica del casino «El Consey» para la renovación de algunos cargos de la Junta directiva, resultaron elegidos los señores siguientes:

Presidente
Don Bartolomé Pons Borrás.
Contador-Tesorero
Don Francisco Seguí Huguet.

Vocales
Don José Cardona Pons, Don Juan Gelabert Subirats y don Juan Palliser Goñalons.

Lotería Nacional.—En el sorteo celebrado en Madrid el día treinta y uno Diciembre último han obtenido premio de 400 pesetas los billetes números 7.584, 12.313, 26.421 al 26.430 de la primera serie y los números 26.421 al 26.430 en segunda y tercera serie despachados en la Administración de Loterías número 1 de la calle Nueva, que en junto forman treinta y dos billetes que han obtenido premio en un solo sorteo, correspondiéndoles entre todos un total de 16.000 pesetas.

Vapores correos.—Después de penosa travesía llegó a nuestro puerto a las once de la mañana de ayer, ó sea con tres horas de retraso, el vapor correo *Isla de Menorca* procedente de Barcelona en viaje directo.

Dicho buque saldrá para Palma esta tarde a las cinco.

BIBLIOTECA PÚBLICA DE MAHÓN

Estadística correspondiente al año de 1907

INGRESOS

Volúmenes adquiridos por compra	19
Procedentes del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes	40
Regalados por Corporaciones y particulares	55
Total	114
Número de volúmenes existentes en la Biblioteca en 31 de Diciembre de mil novecientos siete	17.307

SERVICIO PÚBLICO

Días lectivos	286
Número de lectores	2.702
Volúmenes servidos	2.897

Casino La Unión.—De éxito y grande puede calificarse el concurso de muñecas y función celebrada en la tarde de ayer en el Teatro Principal, organizado todo ello por la Junta directiva del indicado casino.

El teatro estuvo totalmente ocupado por numerosa y distinguida concurrencia que aplaudió con entusiasmo á cuantos artistas tomaron parte en la función.

Efectuado en un intermedio el sorteo de las muñecas que constituían la tómbola, resultaron premiados los números siguientes:

2.060	2.018	2.721	1.711	373	350
1.673	3.364	3.532	1.232	937	1.123
1.961	1.268	1.377	509	716	2.034
2.923	1.578	3.095	644	3.229	2.349
318	1.575	2.356	3.108	3.857	1.213
2.175	2.814	1.374	714	2.552	1.619
3.786	2.052	2.711	2.586	3.017	820
3.249	1.100	1.639	1.608	3.570	2.809
2.547	334	864	50	3.750	45
2.030	3.113	1.700	1.593	1.061	3.257
1.068	2.226	3.540	3.493	870	3.340
	2.687	2.619	2.446	1.899	

Los premios pueden pasar á recogerse en el establecimiento de ropas de nuestro amigo don Juan Rita, sito en la calle Nueva número 14.

Por la mañana de diez á doce y tal como se había anunciado, en el local del

casino «La Unión» repartieronse á los muchachos pobres bastantes juguetes y algunos donativos en metálico.

A las muchas felicitación que el señor Riera, Presidente de dicho casino, recibió en la tarde de ayer por el feliz resultado de la función, unimos la nuestra que hacemos extensiva á los demás individuos de la Junta.

Matadero

Reses sacrificadas el día 3

Un buey 306 kilos Barcelona; 1 carnero 31 id. Teletí de Pedro; 1 id. 9 idem Torello ses Lluenses; 1 cabra 18 id. José Salom Alayor; 3 cerdos 287 kilos.

Correo de ayer

Madrid 4.

El proyecto de Administración.— Propósitos de Maura

La Prensa de la mañana habla extensamente de los propósitos que abriga el jefe del Gobierno respecto al proyecto de Administración local.

Según esos informes, el Sr. Maura no se halla dispuesto á transigir con las oposiciones por lo que á tal proyecto respeta, en los dos extremos capitales, que son la representación corporativa y las mancomunidades.

Sobre enmiendas al artículo único, dividido en títulos, no concederá más turnos de discusión, otorgando solamente nuevos turnos respecto al articulado, por las grandes modificaciones que ha sufrido en el Congreso al discutirse la totalidad.

Si la campaña de las oposiciones fuese ruda, se limitaría el Gobierno á restringir en lo posible, el debate, aun cuando no quedase con ello el señor Dato en situación muy áirosa.

Respecto al Senado, los proyectos del presidente son de índole análoga, habiéndole llegado á pensar en la sesión permanente.

Parece que al señor Maura no le importa gran cosa la oposición de Montero Rios, de Sol y Ortega y de otros senadores.

Considera un compromiso de honor la aprobación del proyecto, y si no lo consiguiese se consideraría fracasado; razón por la cual combatirá hasta el último extremo, estando dispuesto á emplear cuanto sea necesario por lograr sus propósitos.

Un invento colosal

Después de las pruebas hechas ante algunos funcionarios oficiales y muchos hombres de ciencia, por un ingeniero de París, puede darse como cosa hecha la transmisión de fotografías por medio de la telegrafía sin hilos.

El héroe de tan colosal invento es cierto Mr. Pascal Berjoneau y el teatro de los experimentos fué la grandiosa sala de honor y de sesiones de los ingenieros civiles de Francia en la rue Blanche de París.

AMÉRICA Y JAPÓN

Contestación á una nota

Nueva York.—El Japón ha contestado á las proposiciones americanas relativas á la restricción de la emigración japonesa á los Estados del Este.

Esta contestación ha sido entregada en Tokio al embajador de los Estados Unidos.

Ignórase los términos exactos en que se halla redactada.

Sábase únicamente que su tono es conciliante.

Entre las proposiciones americanas, el Japón hace una selección.

Acepta algunas, rechaza otras, y á su vez, formula algunas contraproposiciones.

Los Centros diplomáticos se muestran muy reservados, respecto al sentido en

que se halla redactada esta parte de la nota.

Los Centros diplomáticos de Tokio afirman que la nota del Gobierno japonés constituye una excelente plataforma para un acuerdo entre los dos países interesados.

Aprestos guerreros

San Francisco.—Acaban de salir numerosos transportes para Manila (Filipinas).

Van cargados de cañones, fusiles y toda clase de municiones de guerra.

También llevan una considerable cantidad de víveres en conserva.

Asegúrase que, dentro de poco, las islas Filipinas quedarán formidablemente defendidas.

Las fortificaciones de Subic y Manila recordarán las que se establecieron en Vladivostok y Port-Arthur.

Manila será provista de municiones de boca y guerra en cantidad suficiente para sostener un sitio de cinco años.

Incidente nipocanadiense

Vancouver.—Un canadiense ha roto el cristal de una tienda japonesa.

Fue atacado por sus dueños.

Otros canadienses acudieron en socorro de su paisano.

Fueron recibidos á cuchilladas por los japoneses.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Mr. Pichon en Madrid

Barcelona 7, 4'00

Ayer tarde llegó á Madrid el ministro de Negocios Extranjeros de Francia Mr. Pichon.

En la estación esperábase el señor Allendesalazar, Mr. Revoil, todo el personal de la Embajada francesa y otras importantes personalidades.

Desde la estación dirigieronse el distinguido viajero y sus acompañantes al palacio de la Embajada, donde Mr. Pichon recibió muchas visitas.

Este viaje del ministro de Negocios extranjeros francés, intriga no poco á la gente política; y aunque oficialmente se asegura que obedece sólo al deseo manifestado por Mr. Pichon de devolver al señor Allendesalazar la visita que este le hizo en París, los suspicaces creen ver en ese viaje algo relacionado con la cuestión de Marruecos.

Lo del terrorismo

Barcelona 7, 4'30

Tanto como de las víctimas del terrorismo y de sus causantes, háblase estos días de las medidas adoptadas por el Gobierno y de las frecuentes visitas que hacen á Palacio significados políticos y militares.

Júzgase que es un mal paso el del señor Maura suspendiendo las garantías, y los efectos de esta decisión no se han hecho esperar.

Temíase que tales medidas sólo servirían para perseguir á determinados elementos, y los temores se van confirmando.

Son muchos los obreros detenidos, y algunos han sido ya extrañados. Además asegúrase que sufrirán la pena de extrañamiento todos los que alardean de profesar ideas anarquistas.

El ministro de la Gobernación ha dado las órdenes oportunas para que los expulsados de Barcelona no puedan refugiarse en Zaragoza.

Y mientras el Gobierno se entretiene en estos escarceos, los autores de las bombas siguen sin parecer.

El proyecto de Administración

Barcelona 7, 5'10

Hácese muchos calendarios sobre la suerte que cabrá al proyecto de Administración local.

El señor Lacierva asegura que el jefe del Gobierno no tiene en este asunto criterio cerrado, y, por su parte, el señor Maura considera intangibles las partes que se refieren á la representación corporativa y á las mancomunidades.

Lo más probable es que el soberbio mallorquín caiga á la postre envuelto en su proyecto, porque además de la oposición que encontrará en el Congreso, algunos padres graves de la patria también están dispuestos á combatirlo á todo trance.

En Cataluña aumentan cada día más los enemigos de la proyectada reforma, porque afecta al sufragio universal, que es nervio de la democracia.

Nakens y Salmerón

Barcelona 7, 5'45.

Contra lo que se había dicho, ha pasado el día de Reyes sin que se firmara el indulto de don José Nakens y sus compañeros Mata é Ibarra.

Dícese que los últimos atentados de Barcelona han influido en el ánimo del Gobierno para que este indulto no se promulgase, y como de ser esto verdad sería un absurdo inexplicable, es preferible no dar crédito á la versión y esperar que la regia prerrogativa se ejerza pronto.

Ayer se ultimaron en distintos puntos actos de propaganda en favor de Nakens, Mata é Ibarra.

El señor Salmerón ha pasado molesto estos últimos días, haciendo creer que había sufrido un retroceso la enfermedad que padece.

Pero, afortunadamente, el malestar ha sido pasajero y el ilustre republicano vuelve á estar relativamente bien.

Temporales.—Osma

Barcelona 7, 5'50.

Sigue reinando violentos temporales en las costas de Marruecos.

La estancia de los buques de guerra en aquellas aguas es peligrosa, viéndose obligados á permanecer fondeados con las calderas encendidas.

De regreso de Toledo, donde ha pasado dos días, llega hoy á Madrid el ministro de Hacienda Sr. Osma.

Mitín en Reus

Barcelona 7, 7'10.

Ayer celebróse en el «Teatro Circo» de Reus un mitín organizado por el grupo solidario en el que están representados todos los partidos democráticos de la Solidaridad Catalana.

Este mitín formaba parte de una serie que piensa celebrarse para crear atmósfera en contra del proyecto de administración local por creer que es una puñalada traidora que quiere pegar el señor Maura al sufragio universal.

El acto, que fué presidido por Mainer, estuvo en extremo concurridísimo siendo acogidos con entusiasmo todos los discursos que se pronunciaron.

Rumores.—Otro mitín

Barcelona 7, 7'25.

Circulan rumores de que se concederá el monopolio de las cerillas á la compañía Arrendataria de Tabacos.

En Santander se ha celebrado un mitín de propaganda republicana en el que ha tomado parte el ex-diputado don Alejandro Lerroux.

El acto resultó muy animado siendo interrumpido por frecuentes ovaciones el discurso del señor Lerroux.

Telegrama de «La Marítima»

Alcudia 7, 9'20.

«Menorquín» salido á las cuatro madrugada.

Oliver Qués.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé

TUPINAMBA

TOSTADERO DE CAFE CON REAL PRIVILEGIO Y FÁBRICA DE CHOCOLATES

98 sucursales en España 98

Los Chocolates elaborados únicamente con cacao superior y azúcar cristalizado puro, al perfume de vainilla, canela ó sin, no entrando en la mezcla féculas ni otra sustancia alguna.

Tanto los cafés como chocolates pueden ser sometidos á un riguroso análisis en el que se verá su pureza.

La casa TUPINAMBA ha obtenido medalla de oro en las exposiciones internacionales de Higiene y Alimentación de París, Versalles, Lyon, Bruselas, y últimamente en la de Nápoles le ha sido adjudicado el Gran Premio con insignias y medalla de oro que es la más alta recompensa.

SUCURSAL EN ESTA

Cooperativa de los señores Tuduri Hermanos

Proveedores de tropas--Plaza del Príncipe 14

Representante en Menorca: Jaime Barber Moll

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGURO

Capital social: 10.000.000 de peset. s

Domiciliada en PAMPLONA (Navarra)

Seguros infantiles, dotales, de vida, vida y renta vitalicia á plazo fijo, de rentas vitalicias inmediatas y especial para poder redimirse del servicio militar.

— REPRESENTANTES EN MENORCA —

MAHÓN.—D. Domingo Estrada. Puente del Castillo n.º 9.

CIUDADELA.—D. José M. Barceló.

ALAYOR.—D. S. Timoner Hernandez.

VILLACARLOS.—D. Ramón Pons Serra.

SAN LUIS.—D. Gabriel Pons Pons.

HIGIENE DE LA FAMILIA

VINO GENEROSO

Jerez Gentsin-Quini Santiago

Vino Tónico Reconstituyente

Á base de Quina-gentsin extractos puros

PARA ENFERMOS Y CONVALECIENLES

DE

MANUEL DE MORALES

JEREZ DE LA FRONTERA

Único propietario del GRAN VINO MILAGROSO

Privilegio Exclusivo

Este gran Milagroso, es el más recomendado y de mayor aceptación en toda Europa y las Américas, por su admirable preparación y sus maravillosos resultados, por su pureza, su aroma y buen gusto.

La Naturaleza ha dotado al Gran Vino Milagroso "Santiago" como el factor más indispensable de la reconstitución del organismo humano: la excelente y acertadísima preparación de este rico vino, ha completado la obra de la Naturaleza, enriqueciendo sus admirables propiedades y haciéndolo tan asimilable, tan nutritivo y agradable, que completan su benéfica acción y lo hacen como el factor más importante del organismo.

Siempre que el organismo esté debilitado así como en sus padecimientos resultantes: la neurastenia, y en el crecimiento lento y dificultoso de los niños, desganos, malas digestiones, como en las convalecencias de todas las enfermedades, debilidad, pobreza de sangre y dolores de estómago, acúdase al

GRAN VINO JENTINSIN-QUINI SANTIAGO

con entera confianza, como el único que reúne las cualidades esenciales, el mejor y único reconstituyente y regulador del organismo de todos los conocidos hasta hoy.

De venta en todas las capitales, provincias y principales Balnearios de España y del extranjero

Para pedidos á **MANUEL DE MORALES**
Jerez de la Frontera.

GRAN VINO MILAGROSO---HIGIENE DE LA FAMILIA

Representante en Menorca:

Francisco Thomás Robert

Gracia, 77.—MAHÓN.

VEDADO

Queda terminantemente prohibido cazar y transitar por los predios Matanzas antes Biniay Nou y Llumurit antes Estancia d'es Barranch, de este término municipal.

Centro de Enseñanza

bajo la advocación de Santo Tomás de Aquino

Plaza Arravaleta, 9.—Mahón.

ESCUELA GRADUADA

SECCIÓN DE PÁRVULOS

Próximo á terminar el nuevo local destinado á completar las espaciosas salas de clase con que cuenta hoy el magnífico edificio de que disponemos y dispuestos siempre á corresponder al favor que el ilustrado pueblo de Mahón nos dispensa, durante el próximo mes de Enero la sección mencionada se dividirá en tres grupos y cada uno en sala diferente.

- 1.º Niños y niñas hasta la edad de unos 4 ó 5 años.
- 2.º Niñas, desde 4 ó 5 á 7 años.
- 3.º Niños, de 4 ó 5 á 7 años.

Para llevar adelante nuestro plan de enseñanza disponemos de un local donde los pequeños alumnos estarán en inmejorables condiciones higiénicas, circunstancia indispensable para que la escuela cumpla con los fines que persigue la educación. Contamos también con personal auxiliar y cuatro profesores con título:

- D.ª Magdalena Humbart
- D.ª Efigenia Taltavull
- D. Eusebio Ciria y
- D. Mateo Fontirroig

y se encargará cada uno de ellos de iniciar á los párvulos en uno de los cuatro grupos en que dividimos las materias que integran el programa escolar. La enseñanza de este grupo, ha de ser eminentemente educativa prescindiendo en toda ella de las lecciones puramente de memoria.

Estas y el exceso de trabajo en los niños de corta edad tan elogiados, la mayor parte de veces, por vosotras madres de familia! trochan en flor las más felices disposiciones de vuestros tiernos hijos y quizás matan intelectual y físicamente esos seres que tanto amais.

El Director,
MATEO FONTIRROIG

AGRICULTORES

Si queréis ver aseguradas las cosechas y recompensado el trabajo componded vosotros mismos los abonos conforme la fórmula que se os facilitará para cada clase de cultivo.

Las primeras materias que suministra la acreditada fábrica de Productos químicos de los Sres. Francisco Ripoll y C.ª de Palma son sustancias cuya pureza puede comprobarse por medio de un ligero análisis.

Miguel Estela, Nueva 10, Mahón, dará á cuantas personas lo soliciten la correspondiente fórmula y nota de precios.

MEDIANA DE ARAGÓN

SALES NATURALES TIMOLADAS

para

BAÑOS GENERALES

de éxito seguro en las

Enfermedades de la Piel

Herpes Escamosidades
Reuma Gota



De venta en
FARMACIAS y DROGUERÍAS

DEPÓSITO:

ALCALDÍA DE MAHÓN

Debiendo verificarse en los días 3, 4, 7, 8, 9, 10 y 11 trabajos de desmonte en la Cuesta Larga, que pueden afectar á las personas que transiten por la cuesta llamada d' en Mitx, suplica esta Alcaldía al público, deje de transitar por la expresada cuesta en los días referidos durante las horas laborables en evitación de cualquier accidente desgraciado.

Mahón 2 Enero de 1908.—José M. Mercadal.

PARA VENDER

Lo está la casa situada en la calle de Parras, número 21, en Alayor.

Informes: Prieto y Caules, 46 ó Santa Ana, 19.

NODRIZA

En la calle Mayor número 60, de Vlla-Carlos, hay una que desea encontrar criatura: Leche de pocos días.